

fait connaître la note dominante de son futur ouvrage. Il présentera Lourdes comme un grand bienfait humanitaire, et s'il admet que les faits qui s'y passent, sont *extra naturels*, il aura peut-être recours à l'hypnotisme si en vogue de nos jours, pour les expliquer naturellement. Ce livre servira-t-il de quelque manière au triomphe de la foi chrétienne? Nous le pensons encore moins. Ecrivain réaliste et incrédule, il n'y aurait pas de proportion entre la cause et l'effet. Il développera seulement cette vague religiosité, qui ressemble à la véritable foi chrétienne, comme le jour ressemble à la nuit, et dont se contentent trop de chrétiens de nos jours. Mais nos conclusions seraient toutes différentes, si M. Zola écrivait sur Lourdes, après s'être converti sincèrement, s'être instruit des vérités de la religion, après avoir condamné publiquement, brûlé, ou retiré de la circulation les ouvrages immondes qui lui ont acquis sa triste gloire humaine. Dans de telles conditions, son livre, dont les miracles de Lourdes et la foi chrétienne peuvent facilement se passer, pourrait faire une certaine somme de bien. Cette conversion est-elle impossible? non, car rien n'est impossible à Dieu. L'auteur de *Germinal* est sans doute un des malades de la pire espèce, plus à plaindre que la plupart de ceux qui descendent à Lourdes, mais il peut avoir son chemin de Damas au pied des roches Massabiellès. On rapporte qu'un brancardier a généreusement offert sa vie pour obtenir cette conversion, et que plusieurs malades, sur leur lit de douleur, l'ont demandée instamment à la Vierge de Lourdes. Ce sont ces prières héroïques qui obtiendront la conversion de M. Zola, si elle doit avoir lieu, et feront agir la grâce sans laquelle il n'y a pas de conversion possible.

A propos de Mme Séverine dont nous avons mentionné le nom, il y a un instant, depuis son article sur Léon XIII, les libres penseurs se sont rués sur elle. Un des plus féroces à la poursuivre, est M. Tony Révillon, qui trouve que l'ex-directrice du *Cri du Peuple* a bien changé et que sous peu sans doute on la verra prendre le voile. A quoi Séverine réplique: « Quant à entrer en religion, je ne m'en sens pas encore digne. Mais je ne réponds de rien tout est possible.. étant donné que c'est le seul endroit où l'on soit à l'écart de l'humanité et à l'abri des imbéciles ! »

« Les différents cultes et en particulier le catholicisme coûtent à entretenir; les édifices consacrés au culte, le salaire des ecclésiastiques, la pompe des cérémonies, tout cela coûte. Voilà pour le *doit*. Mais il faut inscrire dans la colonne de l'*avoir* toute l'énergie sociale et morale qu'entretient la religion. Les curés épargnent les gendarmes, et le confessionnal en chaîne, qui coûte si peu, épargne bien des frais de justice et bien des mois de prison fort improductifs.